

Zeitschrift: Domaine public

Herausgeber: Domaine public

Band: 39 (2002)

Heft: 1539

Rubrik: Brèves

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 26.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Herbert Lüthy, un homme libre

Dans les années cinquante, deux œuvres ont fait la réputation d'Herbert Lüthy. La première consacrée à la France et aux Français est certainement l'une des réflexions les plus sensibles et les plus intelligentes jamais écrites par un étranger sur ce pays complexe et compliqué. La seconde est une étude pionnière sur la banque protestante en France, de la Résocation de l'Edit de Nantes à la Révolution. Elle sera suivie notamment par un essai captivant qui prolonge la réflexion de Max Weber sur les rapports entre calvinisme et capitalisme.

Historien, Herbert Lüthy a touché à de nombreux domaines de l'histoire économique et sociale. La diversité est l'une des caractéristiques de son œuvre. Alors que la montée en puissance de l'école des *Annales* en France reste un phénomène mal connu en Allemagne, H. Lüthy participe au renouvellement de la discipline historique dans le monde germanique après la catastrophe de la Seconde guerre mondiale. Les mouvements migratoires, qu'il s'agisse des hommes ou des idées, constituent un de ses thèmes privilégiés de recherche. On trouvera dans ses articles et exposés plus d'une

amorce d'une grande œuvre historique qui restera pour l'essentiel à l'état de projet.

Un intellectuel dissident

H. Lüthy ne peut en effet se dérober à l'appel de l'enseignement, à Bâle où il est né, comme à Zurich où il occupe l'une des deux chaires d'histoire créées à l'Ecole polytechnique fédérale. Cet enseignement libre, voulu par les Pères fondateurs puisque le fédéralisme interdisait de créer une Université fédérale, correspondait à ses dons. Historien, il ne cesse de s'interroger sur le devenir de la société contemporaine. Historien de l'économie, c'est aux idées qu'il accorde la primauté dans ses considérations sur l'histoire universelle. Citoyen, il s'interroge sur son pays - ses particularités comme le fédéralisme ou la neutralité - d'un point de vue résolument universel. Ses interventions dans la vie culturelle et politique des années soixante et septante apportent souvent des perspectives neuves et stimulantes. Ainsi sa proposition, en 1965, de créer deux demi-cantons pour résoudre l'interminable question jurassienne ou ses prises de position en faveur de l'adhésion à l'ONU.

La chose est entendue. Si l'écriture brillante impressionne, ses vues larges et son esprit original n'ont pas toujours été appréciés. La Suisse n'est pas la patrie des intellectuels, ni l'essai un genre largement prisé. Pour l'historien bâlois Georg Kreis, H. Lüthy est le type idéal de l'intellectuel des années cinquante, c'est-à-dire un dissident.

Une édition de ses œuvres est pourtant aujourd'hui en cours de publication. Et la crise des fonds en déshérence a montré les limites étroites des certitudes qui ont longtemps peuplé la conscience helvétique. Une grande voix s'est éteinte qui manque à ce pays désormais en quête d'identité. jcf

Références

A l'heure de son clocher: essai sur la France, Paris, Calmann-Lévy, 1955.

La banque protestante en France: de la Résocation de l'Edit de Nantes à la Révolution, Paris, S.E.V.P.E.N., 1959-1961.

Le passé présent : combats d'idées de Calvin à Rousseau, Monaco, Ed. du Rocher, 1965.

Brèves

Tour de Suisse

Le magazine *Beobachter* a publié une liste des déductions fiscales autorisées pour les dons dans les cantons selon le droit fédéral. En ce qui concerne les contributions aux partis politiques, quinze cantons et demi-cantons autorisent la déduction. Les Valaisans, les Jurassiens et les Jurassiens bernois en profitent aussi. En revanche les Fribourgeois et les Vaudois sont privés de ce droit comme les habitants des cantons d'Appenzell Rhodes inté-

rieures, Bâle Ville, Glaris, Nidwald, Obwald, Schwytz et Uri. La déduction n'est pas prévue non plus pour les impôts fédéraux.

Les petits partis nés dans un grand élan ont rarement une longue vie. Deux cas récents. À Moutier, le mouvement de jeunes *Le Rauraque*, apparu pour les élections communales de 1981, sera dissous à la fin de cette année en raison du désintérêt des jeunes pour la chose pu-

blique. À Zurich, c'est le parti féministe *FraP* (les femmes font de la politique) qui a décidé de se dissoudre après une existence de seize ans. Le parti avait eu une élue au Conseil national en 1991 : Christine Goll, actuellement vice-présidente du PSS.

L'administration cantonale vaudoise utilise une échelle des traitements officielle et une autre officieuse. Elles apparaissent dans les annonces des places vacantes de la

Feuille des avis officiels. C'est la présence ou l'absence du 13ème salaire qui fait la différence.

Combien de Zurichois lisant l'annonce du décès à l'âge de 71 ans d'un Imre Nagy ont eu une pensée pour son homonyme, né en 1896, communiste hongrois depuis la Première guerre mondiale, broyé par le régime stalinien après avoir été à deux reprises premier ministre, exécuté probablement en 1958. cfp